

EL PROGRESO

NÚMERO 446

SAN JOSÉ, DOMINGO 19 DE MAYO DE 1901.

AÑO II

Dr. Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 100 varas al Norte de la esquina N. E. del Mercado.

AMANCIO SAENZ,

Médico Cirujano

DESPACHA EN LOS ALTOS DE LA CASA DE SU PADRE DON NICOMEDES SAENZ, ESQUINA N. E. DE LA IGLESIA DE LA MERCED EN CONSTRUCCIÓN.

LA CONSULTA SERÁ GRATIS PARA LOS POBRES.

J. Castro Méndez

Corredor Jurado y Comisionista

Oficina: su casa de habitación; Avenica Central Este.—Correo 462.—San José Costa Rica.

Se venden

varias novelas de los mejores autores. En esta oficina informarán.

CABALLERIZA

DE
M. GUTIERREZ

Magníficos carruajes. Bestias de alquiler para viajes y paseos. Servicio esmerado en el cuidado de caballos.
Venta de heno.

GRAN HOTEL

del NUEVO SIGLO, situado al sur de la plaza

Ofrezco al público y en particular á mis amigos el buen servicio y á precios equitativos. En el local encontrarán toda la comodidad que deseen, así como el servicio de bestias para Alajuela á precios convencionales y al alcance de todos los bolsillos.

BENNICIO MENA.
Esparta, Stbre. de 1900.

EN LA IMPRENTA

DE

“EL PROGRESO”

SE hace toda clase de trabajo; hojas sueltas, libros, taulonarios, participaciones de matrimonio, etc.

Nuestros favorecedores tendrán un 20% de rebaja.

AVISO

Azúcar de superior calidad se encuentra de venta en la casa de Agencias de FELIPE J. ALVARADO y C^a, en Puntarenas á los reducidos precios de ₡ 15 por quintal de primera clase y ₡ 14 por el de segunda.

Suplicamos á los Agentes y á las personas que deben á esta empresa manden cancelar sus cuentas.

El Admor

—ADELINA—

JARDINERIA EN
PUERTO ESCONDIDO

En esta JARDINERÍA ejecutan los trabajos, con entero gusto desde el más humilde hasta el más exigente

Recibe órdenes en el establecimiento de don Carlos Valverde, (Cuesta de Moras) casa de don Antolín Chinchilla, en la oficina de “El Heraldo,” en la de “El Tiempo” y en la de “El Progreso.”

ALFREDO BRADE,
JARDINERO ALEMÁN.

VENDO

un terreno como de 700 manzanas, plano en su totalidad, propio para café, cacao, caña, plátanos y pastos. Hay cedros en abundancia, laureles y toda clase de maderas para construcción sito en el Naranjo de Paquita, cantón de Tarrazú.

Entenderse en la Aduana Principal con

RAMÓN MÉNDEZ.

JUAN MALEK

FABRICA de CERVEZA
Y
AGUAS GASEOSAS

Se ha trasladado á la casa conocida con el nombre de LOS LEONES, contigua á la que ocupaba.

Así lo avisa á sus numerosos favorecedores y al público en general.

EL PROGRESO

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,

Emilio Alpizar A.

EGÉRICO FAERRON

No me figuré cuando nos vimos por casualidad en Nicoya á mediados de febrero del corriente año, que aquella fuera nuestra última entrevista, la última vez que nos despedíamos y por desgracia el último adiós para siempre.

Me resisto á creer todavía que tan valiente paladín del progreso, haya desaparecido prematuramente de este valle vaporoso y de eternas pasiones, al que, los más dichosos y acariciados por la Diosa Fortuna, suponen ser el lugar en donde Eva ataviada con su inocente y suprema desnudez sorprendió al primer hombre que aun dormitaba en brazos de solitaria felicidad, dicha que se extinguió vertiginosamente de la misma manera como se ha extinguido para formar parte en los abismos de la eternidad, el inolvidable amigo Egérico Faerron.

¡Ah! si todo es un compuesto de dulce mentira, de vana ilusión; si todo afán, si toda lucha y todo apego por este desierto arenal, se convierte en pavesa, humo, aire y por último nada, cuando apenas principiamos á soñar con el mundo, ¿para qué entonces forjarnos tantos halagos por la conservación de una existencia, que siendo nuestra no nos pertenece; tantas esperanzas de poder llegar á ser dichosos algún

día, si con sólo acariciar una cosa nos basta—la muerte.....?

Vivamos, pues, muriendo á cada paso y tengamos contenta á la tierra que nos reclama con sonrisas cada vez que con los ojos del espíritu le rendimos legítimo culto á modestas ilusiones.

Terrible desencanto, amarga realidad que sólo convida al desaliento y al meditar profundo y mucho más cuando un verdadero amigo nos abandona para siempre.

Omito referir las hermosas cualidades que adornaban á mi buen amigo, porque, conocidas ellas de todos los que lo trataron, está por demás que diga que fué un cumplido y culto caballero, ferviente devoto de todo lo que fulguraba luz acerca de los fines á que está subordinada la loca humanidad y las intransigencias de ésta. Tampoco diré que en el hogar brillaban aun más sus virtudes, sin duda por esto el egoísta destino cerró los ojos y asestó tan bárbara puñalada en el corazón de su familia, amigos y conocidos.

Por último, excuso repetir que con las letras formaba púlpito para predicar el progreso, con la amistad, santa veneración y con las armas un sueño de paz.

En nombre de mi sincera amistad, ya que el fatalismo así lo exige, úno mi sentimiento y desbordado dolor al de la inconsolable familia del que con más intimidad continuará siendo mi amigo ideal, Egérico Faerron.

MIGUEL BRENES.

La fiesta del árbol

¿Por qué no hemos de decir nosotros también algunas palabras acerca de tan simpática fiesta?

Nunca se habrá escrito lo bastante para ensalzar esa idea levantada de nuestro progresista y activo Ayuntamiento.

Tal solemnidad, está llamada á prestar grandes beneficios para lo venidero; y es indudable, que nadie querrá ver el resultado de hoy para mañana, como hacen nuestros políticos. El fruto vendrá después, cuando todos, y particularmente los pequeños escolares estén convencidos de que la guerra á las plantas es una guerra tan perjudicial como la de nación á nación y de hombre á hombre; cuando en vez de destruir las arboledas se procure ensancharlas; cuando los ríos que nos proveen de la hoy raquítica cantidad de agua potable, por los efectos de la evaporación, vengán robustecidos y amparados por enmedio de verdes ramas de árboles gigantescos que les brinden frescura y abrigo. Hasta entonces no habremos de palpar la utilidad.

La fiesta por lo demás estuvo espléndida; reinó gran entusiasmo, y, sobretudo, dió ocasión para que el público escuchara tres bellos discursos; uno del Licenciado don Ricardo Pacheco y los otros del Doctor Zambrana y del poeta señor Chocano, nuestro distinguido huésped.

El segundo de esos discursos, especialmente, es obra notable, como empuñada de aquella cabeza prodigiosa, y todo lo que pudiéramos nosotros agregar, sería un reflejo vago, sería quitar á esa obra literaria su mérito indiscutible. Remitimos sin embargo á nuestros lectores á las columnas de *El País*, en donde ha sido publi-

cado, no sin que antes engalanemos las nuestras copiando un trozo bellísimo, que bien podría calificarse de *El himno del árbol*:

“¡Oh árbol! primer testigo de la vida humana dignificada, con tus entrañas se hizo la primer casa sólida en que la civilización comenzó su tarea, con tus ramas y tus verdes hojas el primer agreste altar en que el hombre comenzó á levantar su pensamiento á lo infinito, en tí se grabaron las primeras palabras que el hombre comenzó á trazar sobre la tierra, sobre tu tronco hendido cruzó el primer nauta que puso por peldaño de su ambición y su curiosidad la cresta altiva del mar alborotado; tu, aguzado primero, y luego endurecido por el fuego, diste su primer arma al débil contra el fuerte, y cuando todo pasa, cuando los alborozos y las tristezas de la vida se apagan en la muerte, entre tablas de tu seno salidas, sobre tabla de tu seno labrada dormimos el sueño reparador de todas las congojas y entramos en el universo de lo ideal ó en el universo de la nada—océanos igualmente inmensos que se confunden en un punto.”

REVENDEDORES

En más de una ocasión hemos dicho que la policía debe vigilar muy de cerca los mercados de esta capital á fin de evitar en lo posible los muchos abusos que cometen los revendedores, con grave perjuicio para el público consumidor.

Estos señores han llegado á convertirse en una verdadera plaga, y por lo mismo es preciso que ella desaparezca.

Ya nadie puede ir á comprar algunas legumbres por que los dichosos revendedores piden verdaderos caprichos por un tomate ó un aguacate; y no hay que argumentarles, ni pedirles rebaja, porque con una sonrisa de idiotas, contestan muy satisfechos: ¡Ah! ¡El 50 por ciento!

PALIQUE

A MONCHO FUENTES.

I va de cuento.

Anoche tuve un sueño, i qué sueño. Soñé que era ciego i sin tener siquiera esa intuición con que los seres privados de la vista se forman una idea de las personas i las cosas. Mis ojos se hallaban velados completamente, como lo está mi corazón, ia sin la luz de la fe, que “es moribunda lámpara que ocila sobre el sepulcro de la edad pasada.”

I es natural, como que todo, con el tiempo, va sufriendo transformaciones.

En épocas lejanas, cada causa tenía su brillante paladín que, sable en mano, peleaba en defensa de su derecho. Hoi es la lengua humana la que sale a la palestra, armada del insulto.

Dos personas, que saben de latín y griego tanto como yo, discutían acaloradamente sobre ortografías, i digo ortografías, porque ia contamos con dos en nuestro idioma: la castellana i la chilena: según parece, se elabora otra en la tierra de los lagos, en la q' se suprime la H por la sencilla razón de que es letra muda.

Pues bien, la discusión de aquellas personas llegó a interesarme tanto, que para escucharlos mejor, sin que les molestara mi presencia, resolví ocultarme; apesar de mi ceguera, me parece que estuve bien resguardado de sus miradas, pues siguieron su parladoría con la plena convicción de que se hallaban solos.

Yo hubiera deseado poseer la clara percepción de Hayden, el famoso ciego neoyorquino, cuyo oído está dotado de un singular refinamiento; pero, al menos, pude coger al vuelo lo principal del asunto que aquellos dos hombres traían i llevaban a la discusión, por cierto insignificante. Ni el costarricense que defendía la ortografía castellana, ni el costarricense con humos de chileno, sacaron ventaja de su debate. Entonces apelaron al insulto, el cual dió por resultado una regular magullada de cuerpo: los bofetones menudearon. Como pasa siempre que se trata de una riña, la gente rodeó a los contendientes y la policía acudió con su ligereza de siempre, cuando saben que no arriesgan el pellejo.

Una vez calmados los ánimos, salí de mi escondrite i grité con alegría: ¡Bendito io, que soi ciego, pues si nunca he leído nada escrito con ortografía castellana, tengo la suerte de no leer jamás los escritos chilenos! Así me ahorro disgustos.

I fué tanto mi gozo al decir esto, que dando un tremendo salto, me desperté.

Io juzgo que tuve ese sueño, debido a que antes de acostarme leí un periódico de

Santiago de Chile: LA LEI. Está bien que en aquella República hagan cambios i modificaciones hasta en la lengua, i luego nos los manden entre nuestros artículos de importación.

Pero lo que más me agrada de la ortografía chilena es que á la Lei le dieron una escritura como ella se lo merece ahora; antes se escribía con y griega i hoy es preciso colocarle a la Lei un punto sobre la i.

DUQUE DE JIM.

19. v. 901.

Conocimientos útiles

El parásito del ganado.— La bencina es uno de los agentes más eficaces empleados hoy día para destruir todos los insectos, parásitos que viven en el cuerpo de los animales.

Se vierte en el hueco de la mano y se frota toda el cuerpo del animal, los insectos se asfixian en el acto. Treinta gramos bastan para curar la sarna de un perro.

Para los otros animales, la dosis varía según la abundancia de los pelos y el espesor del vellón. La bencina tiene la ventaja de evaporarse rápidamente, de no dejar señal alguna en la piel del animal y no alterar ni el pelo ni la lana. Para el caballo y el buey, dos fricciones bien hechas, con tres ó cuatro días de intervalo, con una mezcla, en fracciones iguales, de aceite, petróleo y bencina, bastan, en general, para hacer desaparecer una enfermedad parasitaria.

El polvo finísimo de carbón, agua destilada y un cepillo no muy áspero, son los elementos mejores y más sanos para limpiar y conservar la dentadura.

Cosas que chocan

Que ciertos extrajeros casados la piquen de solteros enamorando á nuestras incautas señoritas.

—Los propagandistas activos parados en las esquinas.

—Los municipales que no asisten á la sesión y no pagan la multa.

—Los ex-Presidentes amparando á extranjeros perniciosos.

—Los q' no pagan á los barberos, so pretexto de no tener cambio (?)

—Las sesiones congresales de quince minutos.

—Los diputados que faltan... y cobran íntegro el sueldo.

—Los inspectores de Aduanas que no asisten á la oficina.

—Los postes mal colocados que aniquilan la ciudad.

—Los diputados que almuerzan en las fondas del Mercado.

—Los abonados que no retiran el buen teléfono (!)

—Los inspectores de Policía de Higiene que no visitan el chinchorro de Chirca por ciertos.....

—Que un Jefe Político quiera dejar sin agua á la capital, porque le prestan el caballo.—*Tres Ríos.*

ACTUALIDADES

Murió en Liberia el joven don Eusebio Soto. A su familia damos el más sentido pésame.

La cerveza doble de Traube es sin disputa la más solicitada hoy en las personas de buen

gusto. Felicitamos al fabricante por la mucha demanda que tiene su cerveza y refrescos tanto en la capital como en las provincias.

El galano escritor don Guillermo Vargas Calvo se ha retirado de la redacción de "El País." Este importante diario pierde un colaborador distinguido. Lo sentimos.

En la sesión que celebró la Municipalidad de este cantón el 16 en la noche se leyó una solicitud del Sr. Mendiola Boza quien no pierde oportunidad de buscar el medio de ponerle trabas al Ayuntamiento. Nos pareció una pretensión impertinente. Mendiola quiere que le señalen nuevos puntos para colocar los postes para el alumbrado, sin duda, con el fin de sorprender á los Municipales; pero éstos que siempre han demostrado ser enérgicos y conscientes, acordaron que el Empresario se ajuste á lo dispuesto por la comisión técnica nombrada hace algún tiempo para designar los lugares en donde Mendiola ha de colocar los postes, y nombraron para Inspector de la misma Empresa al competente electricista señor Rampanzini quien dará cuenta á la Municipalidad de cualquier defecto que notare en la nueva instalación para obligar al Empresario á cumplir estrictamente el contrato. Muy bien señores Municipales así se prevenirán anticipadamente desgracias como la ocurrida en días pasados.

SE venden 2 casas. Informes en esta oficina.

Casas en Limón

Vendo dos en Limón, sitas en la manzana n^o 38. Así mismo vendo una casita en Escusú.

JULIO CASTRO S.
San José, mayo de 1901.